

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Añuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13. — Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

†
Rogad á Dios en caridad
por el alma de

Doña Luisa Laríos y Maza
que falleció cristianamente en Toledo
el día 10 de Septiembre de 1910.
D. E. P.

Sus sobrinos y albaceas testamentarios

SUPLICAN una oración y la asistencia á las Misas
que se celebrarán el día 10 de Septiembre, en la Iglesia
de los Padres de la Compañía de Jesús, desde las cinco
y media hasta las diez de la mañana, en sufragio de
la difunta.

Idilio es tu Nombre de santos aures,
concierto de mirlos y de ruiseñores
que alegra el bosque;
es beso amoroso, gentil balanceo
de flores que avivan el santo deseo
de darte homenaje.

Tu nombre es encanto de aurora divina,
tu nombre es estrella de luz matutina,
que del alto cielo
del Dios uno y trino la lumbre refleja,
la lumbre que sombras de daños aleja
del lóbrego suelo.

¡Oh tú que sufriendo allá en lo profundo
del alma, no encuentras encanto en el mundo,
en noche ni día,
levanta en las sombras de negra tristeza
tu vista á esa Aurora y encanto y belleza,
invoca á María.

¡Oh tú que con rumbo incierto navegas
y con la borrasca de la vida bregas,
en triste agouá;
si ya en negro abismo, arrastrado de ella,
handirte no quieres; contempla esa estrella,
invoca á María.

S. Liso y Estrada.

Notas políticas.

El Presidente había pasado una noche horrible. A la hora de la cena le dieron la noticia, y desde aquel momento su natural nerviosidad su bió de punto.... Por dos veces mordió el corcho de una botella creyendo que mascaba un visperero. Se sonó con la servilleta y echó la colilla del cigarro en la boca del fiel secretario, que con ella abierta, contemplaba las excentricidades presidenciales.... Tan grande fué su distracción que se acostó con los lentes puestos, y tan intranquilo el sueño, que no cesó un punto de alzar las piernas por el aire agitándolas desesperadamente. De madrugada despertóse y llamó al susodicho secretario....

Acudió éste presuroso y al ver el estado lamentable de su jefe, la cara desencajada, la mirada chispeante y el pelo alborotado, alarmóse....

—¿Hoy mismo nos marchamos á Madrid?

—¿Ocurre algo extraordinario?

—No; es lo ordinario....

—Pero, ¿tan pronto? Mire usted que en Madrid se asan; que aquello es la sofocación continua.

—No, no. Aquí, en San Sebastián, es donde moriría achicharrado....

—¿Es que nos ha invadido el cólera?

—¡Peor!

—¿Es que han cogido otra vez al Chico de la Biosa?

—¡Peor! ¡Mucho peor!

—Pues no entiendo, no atino.

—¡Zancada, fiel amigo, secretario leal! — ¡¡¡Qué viene Vasconcellos!!!

El secretario palideció primero, luego le entró hipo y gritando ¡ay mi madre! cayó de bruces en el pavimento presa de un síncope.

La escena no es digna de mi pluma. Reclamó la de Echegaray.

Por eso me inhibo de detallarla....

Un tanto serenos ya, comenzaron los preparativos de la marcha, mejor dicho, de la fuga....

El anuncio de la próxima llegada á San Sebastián del ex enviado portugués y actual Ministro de Negocios extranjeros de Portugal, es la causa única del inesperado término que á sus vacaciones veraniegas ha puesto el Sr. Canalejas.... Es inútil buscar otros motivos.... Lo malo es que pudiera darse el caso de que el citado Vasconcellos, hombre tenaz, que posee la pesadéz del mosquito trompe-

tero y la naturaleza del chinche, al encontrarse sin el Sr. Presidente en la capital de Guipúzcoa, se decida á trasladarse á la de la nación, y entonces al Sr. Canalejas no le quedará otro recurso que tirarse por el viaducto, seguro que por ese camino no le ha de seguir el Ministro lusitano....

¡Miren ustedes por dónde puede ser la causa de la caída de Canalejas, el Sr. Augusto Vasconcellos, y cómo Portugal influye en la política española!

Isidro.

Crónica de Bélgica.

El gran acontecimiento del mes que acaba de terminar, ha sido la manifestación católica, que ha tenido eminentemente carácter popular precisamente para desmentir la afirmación de que el proyecto de Reforma escolar del Ministro Schollaert, no era aprobado más que por los católicos intelectuales y por las órdenes religiosas; se celebró á continuación de la manifestación socialista en contra del mismo proyecto para dar fuerza al ministerio, con el fin de que llegase á realizar sin vacilaciones un programa escolar del que se esperan para la Patria y para la Iglesia tantos beneficios y que va á ser la bandera del partido católico gobernante en las elecciones próximas.

En doscientos mil y más han fijado las agencias telegráficas judías el número de asistentes á la manifestación socialista en contra del mismo proyecto, pero en realidad, no pasaban de setenta mil; y aunque fuera verdad la afirmación semita, los católicos hemos pasado lo menos en un tercio la cifra máxima de los socialistas.—Era hermosísimo el espectáculo que ofrecía la estación de Lovaina en la mañana espléndida de aquel día glorioso. Los trenes ordinarios venían repletos y cincuenta y siete trenes especiales llegaron sucesivamente trayendo una enorme multitud de Comisiones de Sociedades de todos los matices católicos con sus estandartes y banderas.—Allí eran recibidos á los acordes de bandas de música y los estudiantes de la Universidad, ostentando sus variados uniformes, los acompañaban hasta el lugar de su destino.

Schollaert está convencido de que el proyecto escolar en las elecciones próximas le hará salir triunfante por el voto casi unánime nacional.

Así lo reconoce el órgano de los socialistas. Es una movilización—decía al día siguiente—enorme de fuerzas. El viejo partido católico tiene reservas de energía, de entusiasmo y de combate.

El órgano de los socialistas está asustado de la grandiosidad de la manifestación católica. Hemos vencido gloriosamente.

Henri Bellaux.

Lovaina 1 de Septiembre de 1911.

CRÓNICAS VARIAS

DE ACCIÓN SOCIAL

V

(CONCLUSIÓN)

En anteriores artículos hemos tratado de aquellas instituciones de carácter social que con más ó menos desarrollo son conocidas en toda España, pero hay otras cuyo peculiar carácter local vascongado las hace dignas de un estudio aparte. Me refiero á la *Caja de Ahorros ó Monte de Piedad* y á la *Caja Provincial*, frondosas ramificaciones, respectivamente de dos modelos de Corporaciones administrativas: el Ayuntamiento y la Diputación Provincial.

Sabido es que estas tres provincias que formaron en lo antiguo el Señorío de Vizcaya, conservan hoy merced á un *concierto económico* con el Gobierno central, un remedo de sus antiguos fueros, que les permite disfrutar de cierta autonomía administrativa, á la que deben, á no dudarlo, el bienestar que gozan.

Las Diputaciones no solamente administran con rectitud digna de todo encomio, el acervo común, sino que se preocupan, de proporcionar á sus administrados cuantas ventajas pueda inspirar el celo paternal. Como los Ayuntamientos, no se contentan con dotar al país de los más esmerados servicios, haciendo que carreteras y calles sean modelos de su clase, y que la higiene y la comodidad colectiva lleguen al refinamiento, sino que suplen las deficiencias individuales con una serie de instituciones desconocidas en el resto de España y en el extranjero mismo.

A su iniciativa se debe el que cada dos años y recorriendo los pueblos todos, de la Provincia, se celebren exposiciones de ganados, á las que acuden el modesto casero y el rico propietario en noble emulación, y en las que tienen ocasión de ver prácticamente los notables resultados obtenidos en la célebre granja de Fruioso, verdadero instituto agrícola, que esta Diputación sostiene.

Hace dieciséis años que de esa misma corporación partió la idea de establecer la *Caja Provincial*, con objeto principalmente, de ayudar por medio de préstamos de módico interés, á los Ayuntamientos de los pueblos de la Provincia, en sus funciones administrativas, de caminos vecinales, higiene, etc.; y hoy esa Caja regida por una Junta mixta de Diputados provinciales y comerciantes guipuzcoanos tiene toda la importancia de un Banco de gran crédito que constantemente vela por cuanto pueda contribuir al progreso del país.

Al principio la Diputación la subvencionaba con 60.000 pesetas anuales, y hoy que su activo excede de *veintiséis millones* de pesetas, admite esas *sesenta mil* pero haciendo cargo del pago de las clases pasivas, que la Corporación provincial debe de atender. El *Giro mutuo* de Guipúzcoa corre también bajo su administración; y no sólo presta á los Ayuntamientos, sino á los Sindicatos agrícolas, y subvenciona todas las grandes iniciativas, y necesidades de la Provincia.

Además de sus cartillas ordinarias de ahorro particular, con el 3 por 100 de interés, ha establecido otras dos que merecen por su originalidad cita especial. Las *generales* y las del *pequeño ahorro*.

Las primeras se han estudiado en Bélgica, y se abren á todo niño ó niña nacidos en la Provincia, y en ellas la Diputación impone como partida inicial *una peseta*, sin distinción de la posición social de sus familias.

Esta libreta se entrega al padre, que no podrá nunca retirar la cantidad primera por ser el *minimum* que debe de quedar en ella, y la que se encargará de ir aumentando, por tal estímulo, con su ahorro en favor del hijo.

¡Hermoso medio de propaganda, más fácilmente entendido por lo práctico, que cuantas conferencias se hubieran dado, ó cuantos folletos se hubieran escrito.

Sus resultados han sido tales, que más de la mitad de los niños guipuzcoanos son propietarios de estas benéficas cartillas.

Las del *pequeño ahorro* tienen por

PATRONATOS DE JOVENES

¿Cuántos hay en España? Cada Parroquia puede tener uno al menos. ¿Cuántos lo tienen? Carácter de Patronato tienen generalmente las Congregaciones de San Luis ¿Cuántas sociedades hay de jóvenes comerciantes, ó de jóvenes obreros, ó de estudiantes en las Universidades y Colegios?

No lo sé; creo que no lo sabe nadie; serán algunos centenares, deberían ser muchos millares.

No organizamos á la juventud y es necesario y no es imposible. Al cerrarse la puerta de la escuela, debe abrirse la puerta del Patronato; del Patronato debe conducirse al Circulo, y, sobre todo, si son obreros, al Sindicato, si no lo son, á las obras militantes de acción religiosa y social.

Si al salir de la escuela los dejamos bracear abandonados y solos, por la vida, no nos extrañe que en el camino se extravíen y que sea ya tarde para sostenerlos ó atraerlos junto á la cruz y el orden. Escuela-patronato de juventud. Obras de acción religiosa y social, esa es la cadena; no podemos romperla, no podemos prescindir de ninguno de sus anillos sin gran peligro.

Los que me creían enemigo de los Patronatos, se asombrarán ahora de verme defenderlos, no sólo como convenientes, sino como necesarios. Los Patronatos deben ser «escuelas normales de apostolado», «colegios populares», no estufas donde se guarden de hombres, sino tierra fuerte donde se les cultive al aire y al sol, desafiando ó no temiendo al menos las heladas de la impiedad y de la lucha. Y para eso se necesita disciplina, estudio y ansias de luchar, y eso sólo se encuentra en la canteira de la juventud. De jóvenes se les debe formar; de hombres es difícil y casi siempre imposible.

Ellos no hacían más que Patronatos para obreros hombres; yo quería los Circulos Patronatos para jóvenes, fueran ó no obreros y formar en ellos los plantales de nuestras organizaciones de adultos, las obreras y las que no lo son. Si al llegar á hombres necesitaban todavía la acción del patronato, dárselos, en la

menor cantidad posible, en lo que fuera necesario, pero comó única, jamás.

Afortunadamente esta tendencia se va abriendo su camino.

Para un movimiento de organización de la juventud católica en España no tenemos organismo adecuado y hace falta. Acaso pudiera hacer esta labor la asociación de Jóvenes Propagandistas que hace poco surgió en Madrid y que ya tiene una historia brillante. Su acción podría ser más que unificadora, organizadora y propulsora. Podría publicar Manuales con los cuales cada Párroco supiera organizar su Patronato y supiera darle vida activa y militante. Podría utilizar la obra de las Bibliotecas Parroquiales circulantes generalizándolas y nutriéndolas. Podría ejercer sobre las nuevas organizaciones una tutela blanda inspectora; podría luego pensar en su Federación. Sería el Secretario social de las obras de Juventud en España.

Una obra tan grande bien merece sugerirlos: de ella, saldría una España más sincera y conscientemente católica, más activa, más generosa, menos apática é indiferente, más influyente, abnegada.

Para aclarar sus horizontes, si lo necesitan, *Ciencia y Acción* va á publicar la obra clásica del Presidente del Volksverein alemán, Pieper. Es voluminosa y cuenta en ella, no sólo cómo organizan la juventud los católicos alemanes, sino cómo á su juicio se debe organizar en todas partes.

Pero mi propósito ahora, no era ese: era decir, cómo en los Patronatos y Congregaciones que existen y en los que se organicen más tarde, se puede preparar á los seglares jóvenes para la acción social.

Y hoy es ya tarde.

S. A.

NOMBRE DE MARÍA.

Rumor es de brisa jugando entre cañas,
murmullo de arroyo besando espadañas
tu nombre, Señora;
arrullo es de castas amadas palomas,
gemido de tórtolas que en valles y lomas
anuncian la aurora.

objeto estimular éste, en ciertas clases trabajadoras, que se marcan en ellas: pescadores, agricultores que pagan como máximo diez pesetas de contribución territorial; sirvientes, guardias, etc.

Conocidas antes en Inola (Italia), de allí las importaron estos incansables representantes del pueblo vasco. Dan un 6 por 100 de interés, del cual se reserva un uno para premios; las imposiciones pueden variar de 0,10 a 2,50, y como tienen estas libretas un carácter benéfico mayor que las otras, se dispone que no pasen de la décima parte del número total de imponentes de la *Caja de Ahorros Provincial*.

Ellas están íntimamente relacionadas con otra institución importantísima: la *Caja de retiros para la vejez*. El que siga con interés los debates á que este problema da lugar en las Cámaras extranjeras, comprenderá lo que significa, que esta Diputación foral lo haya resuelto. De una á mil pesetas por año puede entregar á esta Caja el obrero para sí, ó para sus hijos mayores de tres años; el patrono de la fábrica ó taller para recompensar los servicios del buen operario; el amo con relación al criado; y merced á esta caja de previsión que funciona á la manera de las sociedades de seguros de vida, con la diferencia de que los beneficios íntegros son para el asegurado, éste puede llegar á disfrutar desde los cincuenta años de una renta máxima de 1.200 pesetas, lo que le pondrá al abrigo de las contingencias de la vejez y de los achaques que lleva consigo una larga vida de trabajo y de privaciones.

Pero no es solamente de proveer las necesidades del guipuzcoano viejo de lo que se preocupa su primera corporación provincial; llega en sus desvelos hasta los días del pauperio, á fin de asegurar el nacimiento de robustas generaciones que no desmentan el vigor de las pasadas, ahora, que tal vez, el abuso de las bebidas alcohólicas parece degenerarlas.

Otra ramificación de esta Caja Provincial, la *Mutualidad Maternal*, vendrá á auxiliar á la madre antes de serlo.

La enorme diferencia que existe entre los partos prematuros y las muertes de recién nacidos entre dos pueblos limítrofes y cercanos de esta Provincia, Azpeitia y Azcoitia, fabril el uno, rural el otro, hizo observar la mayor mortalidad infantil que proporciona el trabajo de la mujer en las fábricas, y preocuparse de la suerte de más de 1.600 obreras jóvenes empleadas en la industria guipuzcoana.

«Cierta que nuestra ley de 13 de Marzo de 1900 reglamenta esta clase de trabajos prohibiendo á la mujer el trabajo fabril durante las tres semanas posteriores al parto y la reserva el puesto que pierde para descansar antes de él, pero ¿hay nada más bárbaro que prohibir á las parturientas el trabajo sin darles con qué comer?» decía en la reunión preparatoria para el establecimiento de la *Mutualidad Maternal* en 1904 el dignísimo Vice presidente de la Comisión Provincial D. Tomás Balbás á cuyo celo, actividad incansable, y dotes de inteligencia, se deben la mayor parte de las instituciones que tanto benefician á este próspero país.

De estas consideraciones nació la *Mutualidad Maternal*, que por un pequeño sacrificio mensual de un día de haber, proporcionaría á la parturienta el jornal diario durante el mes anterior y el posterior al parto.

Según los cálculos bastan para sostener la obra 36.000 pesetas anuales, recaudadas: 18.000 del día de haber mensual de las obreras, y la otra mitad entre la subvención de la Diputación, y la de los patronos de las fábricas. Pero desgraciadamente, por ese horror al colectivismo de que hicimos mención en anteriores artículos, tan benéfica institución no ha llegado al florecimiento de las demás que sostiene la benemérita *Caja Provincial de Guipúzcoa*.

La *Municipal* funciona de modo parecido al Monte de Piedad madrileño, y auxilia al Ayuntamiento hasta en los conflictos sociales, pues iniciando obras como el grandioso puente de María Cristina de esta Ciudad, y otras, ha solucionado no pocas crisis obreras.

Ha llegado Septiembre: termina el verano. Los trenes empiezan á volver habitantes á las provincias

castellanas. De Toledo he tenido el gusto de saludar á personalidades caracterizadas en la política y en el Comercio. ¿Llevarán al regresar á sus hogares el aire de fuera, que aquí se respira sin peligro de exotismos extranjeros?...

El Conde de Casal.

San Sebastián, Septiembre, 1911

Granja Escuela práctica de Agricultura Central.

Enseñanza de obreros.

Debiendo proveerse diez plazas de alumnos internos con arreglo á lo dispuesto por el Real decreto de 25 de Octubre de 1907, los obreros agrícolas de la Región Agronómica de Castilla la Nueva, que comprende las provincias de Madrid, Toledo, Cuenca y Guadalajara, podrán solicitarlo de esta Dirección hasta el 20 del próximo Setiembre.

La edad para el ingreso será de los quince á los veintidós años, siendo requisito indispensable que los aspirantes demuestren saber leer y escribir y las cuatro reglas aritméticas, así como que su verdadera profesión sea la de obrero agrícola.

Estas plazas se darán con preferencia á los adolescentes recomendados por Instituciones de Patronato si las solicitaran.

La duración de esta enseñanza será la de un curso solar y tendrá el carácter de esencialmente práctico.

Los alumnos elegidos disfrutarán, en concepto de retribución por su trabajo manual, la suma de 547,50 pesetas que recibirán distribuidas en concepto de manutención y demás que se señala en el art. 69 del mencionado Real decreto.

La Moncloa (Madrid) 25 de Agosto de 1911.—El Director, P. A., Luis de Ardanaz.

CORTADILLOS

Dicen de Melilla que en la madrugada del día 3 los cabileños atacaron el campamento que ocupa el Batallón de Cazadores de Cataluña.

Inmediatamente la guardia rompió el fuego, disponiendo á la vez el General Larrea que funcionaran los proyectores eléctricos á fin de facilitar la acción de una batería de montaña que cañoneó á los rebeldes.

Las bajas causadas á éstos son de consideración.

Parece ser que las autoridades militares de Washington están estudiando un nuevo cañón destinado á destruir las flotas aéreas.

Tendrá un alcance de siete millas, pudiendo ser colocado en cualquier ángulo de un barco, y sus granadas pesarán tres kilos, las que estallarán á altura determinada, lanzando una granizada de proyectiles.

El pleito entablado entre Francia y Alemania por el asunto Marruecos ha quedado resuelto, á excepción de algunos pequeños detalles.

Según «Le Matin» y el «Excelsior», Alemania ha contestado á M. Cambon aceptando en un principio el Gabinete de Berlín las proposiciones francesas en lo que respecta al reconocimiento de los derechos especiales de Francia en Marruecos y al desistimiento político de Alemania en dicho imperio.

Ha sido pasada revista naval por el Emperador Guillermo, acompañado por el Príncipe heredero de Austria-Hungría, Príncipe de Prusia, Príncipe Jorge de Baviera y del Canciller von Bethmann-Hollweg, el día 5 en Kiel.

La extensión ocupada por la referida escuadra era próximamente la de catorce kilómetros, representando en total de 420.000 toneladas y 25.000 tripulantes.

El acto resultó hermoso, presenciándolo inmensa muchedumbre.

Ayuntamiento.

Contra lo que es ya costumbre, la sesión de la presente semana se celebró en primera convocatoria, siendo presidida por el Alcalde propietario Sr. Martos, y asistiendo los señores Conde, Peláez, Aguirre, Ortiz, Muro, Pintado, Bueno, López (D. M.), Ledesma, Guzmán, López (D. L.) y Garijo.

Una vez leída y aprobada el acta anterior, entróse en el despacho ordinario, en el que sólo figuraban dos asuntos.

Moción del Sr. Pintado que quedó retirada por su autor, á causa de no encontrarse presente el Sr. Medina.

Renuncia del Sr. Archivero del cargo que venía desempeñando y ofrecimiento particular del mismo señor para continuar en el puesto hasta el nombramiento efectivo del que le ha de sustituir.

La discusión habida para ver la conveniencia ó no, de que particularmente continuara desempeñando el cargo, se hizo pesada y dió lugar á algunos incidentes, como el que originó el Sr. Garijo al hacer la denuncia de que en el Archivo Municipal faltan ciertos documentos de no poco interés. Al decir verdad, las manifestaciones del Sr. Garijo hubieran sido de gravedad suma, pero baste comprender quién lo dijo... y aquí no ha pasado nada.

Por último, se acordó nombrar al oficial del Archivo encargado del mismo, hasta que se celebre concurso para proveer la plaza.

Y no hubo más. Hasta otra.

Garijo.

De Ajofrín.

La historia de Nuestra Señora de Gracia.

Cuando el espíritu genuinamente cristiano, con su potente sentimiento y su rapidísimo pensamiento, recorre los anchurosos espacios de la historia del cristianismo, introduciéndose en ese oasis de inenarrables pero consoladoras esperanzas llamado *Historia Mariana*, ó de las glorias de la inmortal y excelsa, tanto como gloriosa y bendita mujer, elegida *ab eterno* para servir de bálsamo cicatrizador de la herida mortal del pecado, no puede por menos de arrobarse en un incommensurable piélago de dulzuras morales, contemplando todas y cada una de sus grandezas de espíritu, prerrogativas sublimes, dotes singulares y virtudes excepcionales y santas, particularmente de la de su *Humildad*, que la elevó en la tierra sobre todas las criaturas, en el cielo sobre todo ser beatífico y en la mente de las generaciones humanas á la inmortalidad y aclamación imperecedera é incesante.

Y ¿cómo no? Saturada está la especie humana de sus constantes desvelos de Madre tierna y cariñosa, consolándose en todas sus aflicciones, remediándole en sus apremiantes necesidades, amparándole en sus repetidas desgracias y auxiliándole en sus constantes penalidades y trabajos, é invitándole constantemente á que ponga en Ella toda su confianza.

Por eso la nación española eleva continuamente sus plegarias á la Corredentora del linaje humano; levanta incesantemente sus demandas de beneficios y mercedes, y le emite los effluvis amorosos de su reconocida gratitud.

Pero entre todos los pueblos de esta nación, justamente denominada *Mariana*, está la villa de Ajofrín, de cuyos vecinos puede afirmarse, sin temor á controversia, son los primeros para venerar y honrar á la Reina de cielo y tierra, bajo el consolador título y providencial advocación de *María Santísima de Gracia*.

Nosotros remontamos nuestro pensamiento al año de 1262, en que nuestros ascendientes peleaban por la parrusa de nuestra católica fe y por la adquisición restitutiva de la integridad de nuestro suelo, arrojando del mismo á los intrusos musulmanes, y vemos un extraordinario prodigio.

La Madre de Dios usa de su maternal bondad para los que por su gloria y por su honor pelean en España; y en diamante pero peregrina cuanto milagrosa imagen, aparece á un hombre rústico que guardaba ganado en los Montes de Toledo y le encarga lleve su misión á la venturosa villa anteriormente citada y diga á sus moradores vayan á prestarle los homenajes de adoración y á recibir directamente las primicias de su misericordia.

Y ved á ese pueblo obediente, sumiso y creyente caminad en alas de su fe y confianza por las ásperas brías y vericuetos en reverente procesión, y postrándose reverentemente á sus plantas, la adora devotamente, colocándose bajo la égida de su celestial amparo y salvaguardia, y la aclama como su amorosa protectora.

Vedle levantar á María un templo hermoso entre las concavidades de las rocas del monte llamado de la Morra, y caminar anualmente en devota procesión para celebrar sus fiestas y renovar las promesas de su reverente filiación amorosa.

Vedle acudir á Ella en todas sus congojas, calamidades y pesares, volviendo siempre consolados y socorridos.

Y centuria tras centuria y año tras año, los naturales de Ajofrín, á porfía, lo mismo en la antigüedad en el templo levantado en el Monte, que en los tiempos presentes en la Parroquia de esta villa, donde hoy se encuentra tan peregrina imagen, se empuerzan y aprestan solícitos á celebrar sus cultos con la profesión amorosa de sus puros sentimientos y con la ostentación esplendorosa que les per-

miten los medios de que disponen, y aún puede decirse que los devotos vecinos de esta villa se han excedido este año á los anteriores.

Hoy mismo, con profundo regocijo, somos testigos presenciales de los extraordinarios festejos religiosos y populares con los cuales dichos vecinos han honrado y venerado al Iris de sus amores, creemos, pues, un deber felicitarles por sus constantes fervores, contemplando como contemplamos, una vez más, el providencial cumplimiento hacia hijos tan predilectos de *María Santísima de Gracia*, que les alienta con aquellas palabras de libro de los proverbios: «Yo amo á los que me aman».—*Miguel C. Manzano*.

La Fiesta.

Se ha cumplido en todas sus partes el programa que ya publicó *EL CASTELLANO* y los cultos religiosos han hecho, como si dijéramos, competencia con los festejos públicos.

La entrada de los músicos en el pueblo dirigiéndose al templo á saludar á la Virgen; las Vísperas oficiadas con acompañamiento de todo el clero y la orquesta de Toledo; la Saíve de la noche con extraordinaria concurrencia, presagiaba lo que había de ser la función del siguiente día.

En efecto, á la mañana siguiente, al llegar la hora de la Misa, el templo, ricamente adornado con las colgaduras é iluminado con la luz eléctrica, estaba completamente lleno. El sermón, predicado por D. Serapio García Aparicio, gustó mucho é hizo derramar abundantes lágrimas al auditorio; la orquesta muy bien, y del conjunto puede decirse que pocos años ha sido tan solemne y acabado como el presente.

El ofrecimiento de la tarde, antes de la Procesión, ha puesto de manifiesto la generosidad y devoción de estos vecinos hacia su bendita patrona. Todas las clases de la sociedad han ofrecido su obolo á su querida Madre, y con gusto vimos entrar á ofrecer, entre los ricos propietarios de ésta, á D. Juan Vega y á D. Julio Magán, este último seguido de su señora y de todos sus hijos, dando, de este modo, testimonio de su religiosidad.

No hay para qué decir que en la Procesión iba todo el pueblo sin faltar las autoridades, que con celo laudable han estado en constante vigilancia para evitar cualquier nota desagradable.

De los festejos profanos, los fuegos artificiales han resultado muy del agrado del público, terminando con la subida del Víctor que se verificó en la plaza de la Iglesia, engalanada con profusión de luces y bonito arco de follaje á la entrada del Cementerio. El mayordomo de la labor del citado D. Julio Magán fué quien pujó más alto, ofreciendo 13 duros y subió, por tanto, el cuadro de la Virgen entre las aclamaciones del pueblo y los acordes de la música.

Hemos tenido el domingo, en la noche, verbena en la plaza de la Iglesia hasta bien avanzada hora; aprovechando la gente joven para bailar las diferentes piezas que toco la música.

También ha habido varios bailes particulares, no registrándose nota alguna desagradable, á pesar de la gran concurrencia de forasteros.

Por último, la rifa de los objetos ofrecidos á la Virgen, muy divertida por las pujas que, más ó menos secretamente, se hacen entre los devotos más espléndidos.

Bien merece el digno párroco que está al frente de esta villa y las autoridades y vecinos todos nuestro aplauso.—*El Corresponsal*.

DE LA PROVINCIA

Talavera.

Con el esplendor de siempre ha comensado, el día 2 de los corrientes, la solemne novena con que los talaveranos obsequian todos los años, desde tiempo inmemorial, á su excelsa Patrona *La Virgen del Prado* en su grandiosa Basílica que, iluminada con luz eléctrica, presenta un golpe de vista sorprendente y á la que acude todo el pueblo en masa sin distinción de colores ó matices.

Los sermones están á cargo del Muy Ilustre Sr. Magistral de la Catedral Primada Sr. Frutos Valiente, quien en su primera noche de presentación, demostró, como no cabía duda, la fama de que viene precedido, prometiéndose desarrollar en los sucesivos las diferencias y objeto de las dos corrientes modernas, del naturalismo y supernaturalismo; baste decir que el público salió entusiasmado de la elocuencia de este joven y sabio orador, siendo hoy el tema de todas las conversaciones. Éste se hospeda en casa del distinguido Sr. Arcipreste y Eónomo de Santa María, quien vino acompañándole desde Toledo.

De noche en noche, nótese mayor afluencia de gentes en la novena de *Nuestra Señora del Prado*, ávidos de oír al orador, de quien no puede decirse más, según versión de entendidos y no entendidos. También asisten los más conspicuos voceros del radicalismo, sin que recalen su presencia.

—El martes, en la tarde, el joven Santos Elvira, natural de Segurilla y vecino de esta ciudad, al intentar vadear el Tajo para coger varas en un soto opuesto, tuvo la desgracia

de ser arrastrado por la corriente, pereciendo ahogado. Con éste son ya cuatro las víctimas que, en el presente año, ha causado la imprudencia de los mismos sujetos.

—En la generalidad de los pueblos del partido se preparan grandes festejos para el día 14 del actual, fiestas de la Exaltación de la Santa Cruz. En los más de ellos habrá corridas de toros por novilleros de cartel, único medio de que la costumbre no se pierda, aunque proporcione algunas víctimas, puesto que ello poco importa á los aficionados.

—Varios ayaldes de pueblos del partido han sido multados por haber permitido celebrar las tradicionales capeas en las fiestas de los patronos, así como los mozos lidiadores; las multas á unos y otros oscilan en quinientas pesetas y cincuenta por dichas prohibiciones; la gente aficionada á estos espectáculos no dejan de acordarse del Sr. La Cierva, desahuciándose en elogios por sus acertadas disposiciones.—*El Corresponsal*.

Montearagón.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Juliana García de Paso para el distinguido joven D. José Vegas.

La boda se verificará en el próximo mes de Octubre.

Ajofrín.

Noticioso el Sargento de la Guardia civil de este puesto de una ratería nocturna, ocurrida el día 30 de Agosto último en una villa, de donde se llevaron como una arroba de uvas, y de la que es propietario D. Isidoro Gálvez, vecino de Chueca, en cuyo término y sitio de Naranjito se encuentra el viñedo, dispuso la práctica de las gestiones necesarias para que el día 1.º del actual dieran los autores con sus huesos ante el Juzgado correspondiente; éstos se llaman Fidel de Mora López y Julián F. Molero, de dieciocho y dieciséis años de edad, respectivamente, el último natural de esta villa, están confesos y sin duda para que el tribunal tenga clemencia dicen que sólo cogieron cuatro racimos cada uno. Hay uvas que hacen daño por no respetar la propiedad.

Villarrobledo.

El día 31 de Agosto se verificó en la Ermita de la Virgen Santísima de la Caridad una fiesta altamente conmovedora y simpática. La bellísima niña María Sandoval y Domingo, hija de los acudados propietarios don José y D.ª Consuelo, hizo su primera Comunión, celebrando la Misa el Sr. Cura Parroco D. Juan Manuel García-Suelto, quien en sencilla plática hizo ver á tan piadosa niña la majestad y grandesa del Dios que se preparaba á recibir en su pecho.

—Con mucha animación y afluencia de forasteros se ha celebrado la feria, reflejándose en esta la abundante cosecha con que Dios ha querido premiar los desvelos de estos labradores. Ha habido toros, novillos, circo, columpios, cines, teatros y otra infinidad de diversiones. Se ha exhibido también al gigante Mr. Conde Luis Anesni, de veintidós años de edad, que mide dos metros y veintitres centímetros de altura y pesa 126 kilogramos.

—El día 2 dio principio la solemne Novena que anualmente celebra este pueblo á su excelsa Patrona la Virgen Santísima de la Caridad, concurriendo al artístco Santuario numerosos fieles, ávidos de escuchar los discursos del Rvdo. P. Diego Quiroga, de la Compañía de Jesús, quien con admirable y contundente lógica viene probando que el modelo en que deben fundamentar su conducta los padres, los hijos, los esposos y los hombres todos, la encontrarán en la Sagrada Familia; deduciendo de aquí, que el matrimonio cristiano es la base constitutiva de la sociedad, tan minada hoy por los que, titulándose sus salvadores, pretenden sumergirla en el fango de la más repugnante abyección. Nuestra enhorabuena á tan distinguido y sabio sacerdote.

—El día 9, á las nueve de la noche, habrá fuegos artificiales en la glorieta de la Ermita, y al día siguiente Misa solemne con Sermón, saliendo procesionalmente *Nuestra Señora* á las seis de la tarde. Estos festejos serán amenizados por la brillante banda de música municipal, que ejecutará su más notable repertorio.—*El Corresponsal*.

Fuente de Almoradial.

Terminó la feria sin que haya habido que lamentar incidentes desagradables.

Las transacciones en el ganado mular, han sido en mayor número que en años anteriores.

Las funciones religiosas se celebraron con más solemnidad, si cabe, que otras veces.

El Rvdo. P. Superior de los Carmelitas de esa capital, predicó en la fiesta principal, pronunciando una grandiosa oración religiosa, que al decir de las personas ilustradas, fué de las mejores que oyeron en tales actos.

También en la festividad del segundo día, el digno Párroco dirigió su autorizada palabra, pronunciando un buen discurso, como todos los suyos.

La banda traída de ex profesor de Madrid, merece toda clase de elogios por la maestría con que ejecutó cuantas escogidas piezas interperó en los conciertos que tomó parte.

Un aplauso para los dignos Mayordomos y organizadores de las fiestas, por lo bien que lo han hecho.

Quintanar.
Se halla gravemente enfermo el mayor de los hijos del prestigioso Diputado provincial D. Ramón de Contreras.

De todas veras deseamos mejor de la dolencia que aqueja al hijo de nuestro particular amigo, pidiéndoselo así al Todopoderoso.

Cosas de Verde y Oro.
Contra lo afirmado por el Sr. Verde y Oro en *El Eco Toledano*, noticias que recibimos a última hora demuestran muy á las claras el entusiasmo que se ha notado desde los primeros momentos en las fiestas del inmediato pueblo de Villaseca.

Estos aficionados á la tauromaquia son así: en cuanto la fiesta de los toros no va según ellos desean, todos los entusiasmos del pueblo, así sean por su adorada Madre María Santísima de las Angustias, no tienen valor. En el número inmediato relacionaremos la fiesta.—*El Corresponsal.*

Consultorio Odontológico
Zocodover, 51, Toledo
del
Dr. Fernández de Jáuregui
Cirujano-Dentista
de la
Facultad de Medicina de Madrid.

Cirujía.—Extracciones sin dolor, cirugía general de la boca, ortodoncia, obturaciones en cemento, esmalte y amalgamas, orificaciones, coronas de oro y platino y otros.
Aplicación del Suroformo (anestesia general).
Prótesis.—Dentaduras en caucho y en oro. Procedimientos norteamericanos, Inlisis, Ligans, Pivots; puentes en caucho, oro y platino, dientes de bloc; encía de porcelana, etc.

Especialista en Cirujía,
Orificaciones y Prótesis en oro.

Consulta diaria: ZOCODOVER, 51, de ocho á doce y de tres á seis.
Gabinete en Madrid: POSTIGO S. MARTÍN, 3 y 5.—Consulta: dos días en semana de ocho á seis.

DE LA CAPITAL

Nuevos Tenientes.

Días pasados, previo examen, han sido promovidos á Segundos Tenientes de Infantería los Alumnos que por diversas causas no pudieron examinarse en Junio pasado.

Procesión.

Como todos los actos del catolicismo, la Procesión verificada ayer con la imagen de Nuestra Señora de la Salud, vióse muy concurrida de fieles, y su paso por las calles fué presenciado por multitud de católicos.

Reposo.

En honor á la verdad, hemos de decir que en la mañana del miércoles hubo reposo, no decomisándose ninguna cantidad de pan. Pero, ¿hemos de conformarnos con esto, Sr. Alcalde?

Nuevo destino.

Ha sido destinado á la Academia de Infantería, como Profesor, el Comandante don Carlos Guerra Zagalá.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real de la Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Denuncia.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil de la provincia por si tiene medios de evitar que, en pleno día, y en la calle de la Trinidad, varios individuos de esta localidad, provistos de sus correspondientes escopetas, se entretengan en disparar á las palomas que anidan á espaldas del Cuartel de la Trinidad, sin tener en cuenta las desgracias que puedan ocasionar por su falta de previsión, y de que se trata de una calle de bastante tránsito.

El Centenario.

Conforme tentamos anunciado, se celebraron las fiestas en Corral de Calatrava del Centenario del Emmo Sr. Cardenal Monesrillo.

Representaciones de la Diputación provincial de Ciudad Real, del Ilmo. Sr. Obispo Prior, no pocos elementos de la capital manchega y de otros puntos, sin que faltaran de Toledo el M. I. Sr. D. Mariano Villegas, Canónigo, y el M. I. Sr. D. Alvaró Cepeda, Mozárabe.

Se recibieron multitud de adhesiones, y entre ellas la del Excmo. Sr. Cardenal Aguirre.

El Municipio le dedicó una lápida conmemorativa, que fué colocada en la Ermita de Nuestra Señora de la Paz, celebrándose después la velada literaria en que se pronunciaron elocuentes discursos encomiásticos de las obras del Eminente Purpurado.

Defunciones.

Después de recibidos los Sacramentos murió el 6 del corriente D.ª Ascensión Delgado é Iglesias, esposa de D. Ricardo Sánchez Jiménez é hija de nuestros particulares amigos D. Juan y D.ª Micaela, á todos los cuales damos sentido pésame.

También falleció cristianamente, en dicho día, la Srta. Marina Flores, hija de don Víctor, á quien como á su afijida esposa y familia acompañamos en su justa pena.

Ayer falleció cristianamente, víctima de rápida enfermedad, la Srta. Amparo Moreno, muy conocida en la sociedad toledana por su constante y activa cooperación á todas las obras de caridad y celo.

Dios habrá premiado sus virtudes.

A su afijida madre D.ª Vicenta y á sus hermanos, damos el más sentido pésame.

Lo sentimos.

En San Martín de la Montaña, donde se hallaba cazando con otros amigos, ha sido casualmente herido por una perdigonada el conocido director de *La Campana Gorda* don Constantino Garcés.

Lo sentimos y deseamos su pronto restablecimiento.

Desgracias.

Además de la que nos da cuenta nuestro corresponsal de Talavera, hemos de consignar otra víctima causada por las corrientes del Tajo en las proximidades de Aceca.

Hallábase Rosario Jerez labando unas ropas, y al intentar recoger una prenda que arrastraba la corriente, resbaló, cayendo al fondo y ahogándose á los pocos momentos. Al siguiente día fué extraído el cadáver en sitio próximo donde se ahogó.

También tenemos que dar cuenta á nuestros lectores de haber muerto un niño de corta edad por un trozo de pared de un corral que estaban derribando en Bargas.

La víctima fué recogida, después de algunos esfuerzos, por el padre de la criatura que se hallaba en el lugar del suceso.

Nombramiento.

D. Guillermo Luis de Conde y D. Juan Bautista Malgor, han sido nombrados para Oficial de la Intervención de Hacienda el pri-

mero, y Oficial segundo Depositario pagador de la Delegación de esta provincia el segundo. **Cupo.**

A la provincia de Toledo han correspondido del cupo de la quinta del presente año 1.637, de los que tocan á la Zona de Toledo 864 y á la de Talavera de la Reina 773.

Concurso á curatos.

El *Boletín Eclesiástico* de Cartagena anuncia concurso á curatos, señalando como plazo para la admisión de solicitudes hasta el 31 de Octubre.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre.—Día 10. Parroquia Mozárabe de San Marcos, y 11 y 12, Parroquia de Santiago Apóstol.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, habrá Misa de media en media hora desde las cinco hasta las ocho y media.

El domingo 10, fiesta mensual de la Semana Devota de la Virgen Santísima del Carmen. A las siete y media será la Misa de Comunión general, y á las diez la cantada por los niños y niñas.

Por la tarde, á las seis y media, se rezará el Santo Rosario y acto continuo habrá Sermón, Procesión con la imagen de la Virgen, Exposición y Reserva. La plática la tendrá el Rvdo. P. Epifanio del Santísimo Sacramento.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Solemne Septenario en honor de Nuestra Señora de los Dolores que dará principio el día 11 del corriente. Todas las tardes, á las cinco y media, se descubrirá á Su Divina Majestad, se rezará la Estación y Corona, á continuación el Sermón; acto seguido la recitación del Septenario, continuando el canto del Santo Dios, Reserva y terminando con la Salve á Nuestra Señora.

Ocupará la Cátedra Sagrada las siete tardes el Rvdo. P. Luis Gonzaga Milagro, S. J. Todos los días del Septenario habrá Misa rezada á las siete y media.

Convento de las Gaitanas.—Adoración y Vela. Se expone á las tres y se reserva á las seis.

MALAS DIGESTIONES
En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido **DISPEPSIA** palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico; tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomelix)** que cura las **ACEDIAS Y VÓMITOS** así como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **ELIXIR** que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa. *De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID. Se remita por correo certificado á quien le pida.*

Doctor FREY

Antigua Academia Preparatoria

para carreras militares

dirigida por

D. R. CESAREO SANZ ESCARTIN

Empieza el curso el 1.º de Septiembre.

Bajada del Pozo Amargo, 3 y 5.

IMPRENTA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ

Dentista americano
Calle de Alcalá, núm. 20, MADRID
Tiene consulta en
TOLEDO
(Hotel Imperial), Alcázar, 7,
los domingos, de diez de la mañana á seis de la tarde.
Curaciones y dientes sin paladar.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO
DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE
El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.
REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA
Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)
EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS
SICILIA
saldrá de Almería el 6 de Septiembre de 1911 para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.
Tomará carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.
Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.
COMIDA ESPAÑOLA
Aviso.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.
La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.
Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

y capitales esforzados acometer á una mujer indefensa, cuando tan cerca os espera el emperador? Si queréis pelear, id á Aurelia, y allí podréis acreditar que sois valientes como aquí dejáreis demostrado que sois hombres de honor, si os retiráis.»

Refiere la Crónica latina de Alfonso VII (1), que Aben Ganis se excusó manifestando ignoraba estuviere la emperatriz tan desamparada y sin defensores y que respondiendo á la voz del honor, inmediatamente levantaría el sitio é iría en busca del emperador su esposo.

Al emprender la retirada dice la mentada Crónica, que los moros levantaron sus ojos y vieron á la emperatriz de los cristianos en una de las torres del Alcázar, revestida de manto, corona y ricas preesas, rodeada de damas ataviadas lujosamente cantantes *in tympanis, et cytaris, et cymbalis, et psalteris*, y que ante aquel inesperado espectáculo, dispuso el caudillo mahometano que todo su ejército desfilara en columna por delante de ella, y que se retiró *sin honor y sin victoria*.

No estamos conformes con este final del

(1) Véase la en el tomo XXI de la *España Sagrada* del P. Flórez.

crónista. En honor, con este rasgo, el musulmán llegó á una exageración rayana en sublime, y consiguió la mayor victoria que puede alcanzar el hombre en la tierra, que es la de vencer á su propio orgullo y altivez en las cumbres del poder. No por ser un enemigo debe regatearse el mérito de un acto tan caballeresco, que causa asombro hasta á los que tienen el más elevado concepto del verdadero honor.

Noticioso D. Alfonso de aquel acontecimiento y terminado el plazo de la tregua, antes que se acercara el ejército de socorro de Aben Ganis, ordenó un rápido y enérgico asalto á la plaza de Aurelia, la que puesta en gran aprieto capituló, pidiendo en Alcalde como misericordioso favor, se le permitiera retirarse con la guarnición á Calatrava.

Pudo muy bien el monarca castellano, siguiendo los usos de la guerra de entonces, haber pasado á cuchillo á toda la morisma y recoger un copioso botín en venganza del infame acuchillamiento de Mora, pero acordándose del noble proceder de los suyos ante el requerimiento de su esposa en Toledo, cuya plaza pudo haber caído en su poder sin disparar una flecha, contestó al caudillo de los almorávides, aquellas memorables palabras escritas en la Historia con letras de



Amor con amor se paga
y finezas producen sacrificios.

Como por la mano viene el tratar de un hecho histórico acaecido durante el glorioso reinado del emperador D. Alfonso VII, á propósito de la puerta recientemente aparecida en la desembocadura del puente de Alcántara en su ingreso á la ciudad de Toledo; pues puede muy bien resultar que la mencionada puerta fuera testigo presencial de aquel caballeresco acontecimiento, que tanto honró al denodado monarca castellano, á su viril esposa, y al caudillo mahometano; resultando Toledo libre de la dominación de éste último, en una lucha en que no se emplearon más armas que el honor, la lealtad y la hidalguía de dos caballeros y una dama.

Después de la sangrienta derrota del ejército castellano al pie del castillo de Mora, en donde recibió la muerte hecho pedruzos el

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, sin contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y en todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER CO., 75 Wardour Street, London, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depósitos al pí- dimento puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por favor, escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a COZA POWDER CO., 75 Wardour Street, London E.C. 4, 492.

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Flota, 25. — En Calzada de Gropesa, Farmacia de D. Justo Fernández — Calavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medicina, 9.



ULTRAMARINOS

DE **Martiano Hernández**

Barrio Rey, 8 y 5, Tlf. 231

TOLEDO

SAN JOSÉ

FÁBRICA DE JABONES DE PRIMERA

JABÓN SEVILLANO

D. Blas Paraco, Ciudad, 11

TOLEDO

Imágenes de pasta madera

materia indulgenciable

aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanra

PLAZA DEL CELENQUE, 1 — MADRID

CHOCOLATE DE LA TRAPA

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses

TRAPENSES

DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.



PAQUETEN	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 460 »	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 »	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

EL LEON

CEMENTO PORTLAND

ARTIFICIAL

DE **Matillas (Guadalajara)**

Administración central: Lealtad, 13 MADRID. Dirección telegráfica: Anglocémen MADRID.

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRA- GUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, es más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, "ene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECANICAS

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión (Cúbica)	RESISTENCIA A LA TRACCION EN KILOGRAMOS, POR CENTIMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
TAM. DE 4.900 MALLAS	h. m.	h. m.	mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2:30	1:10	4mm.	45	70	16	30

Resistencia a la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormachea, Ferrería, Calde- rona, 16; D. Julio Torres, Ferrería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Aladrero, 33; don Saverio del Prado, Almacénista, Paseo de la Bosa.—Castellano de la Mancha: D. Alejo Gallego, Fábrica de Móstoles. Ocaña: Sr. Sucesor de Romero, Almacén Mayor, 6 y 8.

CAFÉ TORREFACTO

PEDIDO EN TODAS PARTES

TOLEDO



Fábrica: Núñez de Arce, 12

SANTIAGO CAMARASA

TOLEDO

SE ALQUILA

un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral.

Dará razón en la misma casa.

VENDO

tres casas en Toledo, próxi- mas á la Catedral.

A. de Miguel, apartado 392, Madrid.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bom- billas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo — ANICETO DEL VALLE — Belén, 15.

Vinos de los Cosecheros.

Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situa- dos en las calles de la Granada, 6; y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos á los precios siguientes:

	Pesetas.
Tinto y blanco, 16 litros...	4,50
» » 8 »	2,25
» » 4 »	1,15
» » 1 litro...	0,30
» » 1/2 »	0,15
» » 1/4 »	0,08

Cerería, Librería,

Objetos de escrito- rio, Papelería, Co- ronas y Flores de M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255

— 114 —

heroico caudillo Munio Alfonso, envalenta- dos los almoravides con su rey Ali Abul Hassan ó Alifage á la cabeza, marcharon á ocupar la fortaleza de Aurelia, hoy Oreja, para desde allí disponer la reconquista defi- nitiva de Toledo.

Noticioso Alfonso el emperador de aquella operación del enemigo, reunió cuantos ele- mentos guerreros tuvo á su alcance y orga- nizó un fuerte ejército, con el que marchó sobre Aurelia, cometiendo la imprudencia de dejar completamente desguarnecida á Toledo y sin línea de retirada segura hacia ella, ex- puesta á una sorpresa de los almoravides tan tremenda como la de Mora.

Establecido el cerco de Aurelia por el cas- tellano, en abril de 1139, emprende depoda- damente su ataque, y viéndose en gran apuro el Alcaide, antes de entregar la plaza, envía parlamento á D. Alfonso, pidiendo á su cabal- lerosidad le conceda una tregua, hasta reci- bir refuerzos que pediría al sultán de Mar- ruecos y que esperaba recibir sin tardanza, y así luchar frente á frente y en batalla cam- pal y no de aquella manera incisa en que le tenta acorralado.

Noble y generoso el emperador, concede la tregua señalando plazo, terminado el cual, si no recibía el Alcaide los refuerzos que

— 119 —

penetrar, no podía ser otra que la que se acaba de encontrar á que se refiere mi ar- tículo anterior; y la torre en que apareció sentada en su solio real D.ª Berenguela, no pudo ser ninguna del actual Alcázar, sino del que existió en el hoy convento de la Concepción. Acaso pudiera haber sido la que hubo en el ábalde de la Iglesia, pues como dejó dicho en el referido artículo, en su parte inferior tiene el aspecto del arranque de una gran torre de fortaleza.

Y en ese caso, véase la importancia his- tórica de esa venerable puerta que pronto veremos desaparecer.

— 118 —

oro: En Castilla, amor con amor se paga, y finezas producen sacrificios, y le dejó mar- char á Gajarrava con toda su hueste, fami- lia y haciendas, á tambor batiente y bande- ras desplegadas, desfilando por delante de su ejército, el cual le rindió honores como si hubiese sido el vencedor.

Conseguida esta victoria, conquistada con el honor de las armas y con las armas del honor, hizo D. Alfonso su entrada triunfal en Toledo, que le recibió con delirante alegría, cantándose un Te Deum en la Ca- tedral, en acción de gracias al Dios de los Ejércitos, por el feliz término de la guerra.

Ahora bien, volviendo al episodio de la acometida de los almoravides á la plaza de Toledo. ¿Por qué puerta quisieron dar el asalto? ¿Cuál fue la torre á que se asomó D.ª Berenguela con sus damas á recibir los homenajes de sus enemigos?

La crónica latina de Alfonso VII dice textualmente: *eloqueverunt oculos suos et vide- runt imperatricem sedentem in solio regali et in conspectu leon super excelsum turrim, qua nostra lingua dicitur alcázar.* Pese al elevacion los ojos, no sería desde los cerros de San Servando, como quieren algunos histo- riadores, sino al pie de ellos, desde el puente de Alcázar, y la puerta por donde querían

— 116 —

descaba, había de entregarle la plaza con toda su guarnición cautiva.

No tardó Tachina, emperador de Marruecos, en enviarle al defensor de Aurelia, una gran hueste de almoravides, que unidos á las que le facilitaron los reyes de Andalucía: el de Valencia, Aben Gania, que tomó el mando supremo del ejército, llegó éste á alcanzar un contingente de treinta mil hom- bres; poniéndose inmediatamente en movi- miento hacia Toledo, á donde suponía se halla- ría el rey emperador con el grueso del auxi- lio.

Dispone Aben Gania el cerco de la ciudad, llamándole la atención no distinguir en sus murallas preparativas algunas de defensas, presumiendo fuera por asfagaza ó estrata- gema.

Por fin ordena el ataque y asalto del puente de Alcázar y del Alcázar inmedia- to y dominante de él (1), y cuál no sería su sorpresa al oírse salir de la Plaza á un embajador que le entrega un pergamino en que se decía la emperatriz D.ª Berengue- la (2): *«No visis que os mengua do caballos»*

(1) Entendáase el que estaba donde hoy existe el convento de la Concepción.
(2) Hijo de D. Ramón Berenguer III, el Grande, Conde de Barcelona.